

LA COALICION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA.

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS.

Este periódico se publica dos veces a la semana. No se devuelven los originales.

DIRECCION

Don Pedro GAZAPO ALEMÁN

ADMINISTRACION

Don Esteban GARCÍA

A donde se dirigirá la correspondencia.

SU MAJESTAD EL BANCO.

Cuando menos se esperaba, las sesiones de Cortes fueron suspendidas, el ministro de Hacienda Sr. Urzáiz, dimitió, el Gobierno cayó en su totalidad. La causa de la suspensión de sesiones y de la crisis es el proyecto de ley sobre circulación fiduciaria.

Ha triunfado, pues, en toda la línea S. M. el Banco de España, el agio ha vencido una vez más contra los intereses públicos, contra el gobierno, contra todo.

Faltaba una demostración de que los gobernantes borbónicos están al servicio de esas poderosas compañías como el Banco de España, la tabacalera, los ferrocarriles y mineros? Pues ahí está el escándalo inaudito de ahora, ahí está destruido ese proyecto de Urzáiz que ha motivado la suspensión de sesiones de las Cortes y la crisis.

Ni los sangrientos disturbios que vienen sucediéndose desde que Sagasta fué llamado a los consejos de la corona, ni los fracasos del gobierno pacificador, ni la salud del presidente del gabinete, ni las conjuras y concentraciones de Canalejas y Montero Ríos, ni ciertos resquemores de palacio mismo con motivo de campañas periodísticas y parlamentarias que no hay necesidad de nombrar, han conseguido lo que la omnipotencia del Banco de España ha logrado: una crisis. ¿No da ello una idea de nuestra trisísima situación?

El agio ejerciendo las funciones de poder moderador, una compañía de especuladores suspendiendo la vida parlamentaria y derribando un ministerio... Este es el hecho brutal, vergonzoso, inicuo, pero patente, indiscutible, claro como la luz del sol. ¿Y España lo tolera! ¿Y el hecho pasa como la cosa más natural del mundo? ¿Verdad que parece increíble? ¿Verdad que no se concibe que hayamos caído tan bajo tan hondo?

Así se prepara el advenimiento del nuevo reinado, así se celebran las vísperas de la mayor edad de Alfonso XIII. ¿No se habla de crear un alto consejo del rey? Ahí está S. M. el Banco de España llenando las funciones de aquel consejo y hasta las de la prerrogativa llamada régia.

¿Qué vergüenza! ¿Qué gran vergüenza! Cuando estas líneas se lean, la crisis se habrá solucionado, tendremos nuevo gobierno.

¿Que quienes van a constituir el gabinete? ¿A que preguntarlo! Este se formará, si a gusto de la regente, a gusto también de S. M. el Banco de España para que los accionistas puedan seguir repartiéndose escandalosos dividendos; mientras la crisis económica se agrava y la miseria pública llama a las puertas de la desesperación.

Los intereses de palacio y los de las poderosas compañías, como S. M. el Banco de España, se armonizan perfectamente, son gemelos; y en provecho y al servicio de esos intereses, se formará el nuevo gabinete.

Los empleados de la real casa, desde el más alto al más bajo, ostentan en los bordados de sus casacas algo que indica dependencia, servidumbre. Galón más, galón menos, todos llevan librea; de escaleras arriba ó de escaleras abajo. Falta que á los uniformes de los servidores de palacio, desde el presidente del Consejo de ministros hasta el último caballerizo, se ponga la insignia de B. E. como las llevan en la gorga y en las solapas de la americana los cobradores del Banco de España. Si hay derecho para poner la librea á unos, ¿por qué no ha de ponerse á otros cuando todos sirven al mismo amo?

¿Qué escándalo y qué vergüenza!

El verdadero dolor es el que sufre sin castigo.

LOS BOERS

Fatigado el estómago por la continua náusea que ocasiona la repugnante política menuda de grandes hombres; impresionado dolorosamente el ánimo por los males sin cuento que afligen á nuestra deventurada patria, bueno será que hoy demos descanso á nuestro estómago y reposo á nuestro ánimo, trasladando el pensamiento á las heroicas repúblicas sudafricanas y que, ya que tanto lo necesitamos, nos inspiremos en el sublime amor patrio de que los bravos boers están dando ejemplo al mundo entero.

Tres años próximamente hace que la Inglaterra se propuso poner el dogal de esclavitud al puñado de hombres que constituyen las Repúblicas de Orange y Transvaal, y en ese espacio de tiempo la poderosa nación ha visto morder el polvo á lo más florido de su milicia y ha invertido fabulosas cantidades en esa empresa tan odiosa como injusta.

No ha habido medio, por reptado que esté en el arte de la guerra; á que no hayan echado mano los ingleses para dominar á los boers; pero estos tienen tal fe en la justicia de su causa y está tan arraigado el amor á la independencia en sus corazones, que ni los inhumanos castigos ó las halagadoras promesas han hecho mella en su ánimo, ni los ha inducido á la represalia.

Valientes hasta la heroicidad en la lucha, sencillos y hermosamente nobles en la victoria.

Esta conducta les ha granjeado las simpatías y la admiración de todas las naciones y no son pocos los ingleses que sienten entusiasmo por un pueblo tan enamorado de su patria y de su independencia.

La noticia de la victoria alcanzada por Delaréy contra la columna que mandaba Methuen; compuesta de 1200 hombres, dos cañones y muchos vagones de municiones; en la cual perdieron los británicos la mitad de la gente, incluso el general que cayó prisionero, las piezas de artillería y el convoy, ha venido á demostrar que los boers, lejos de estar á punto de someterse, como indicaban los ingleses, se encuentran animados y dispuestos á sostener su nacionalidad como en los primeros días.

Esta derrota espantosa ha llevado el convencimiento al pueblo inglés; ya demasiado condolido por los excesivos impuestos, de que esa guerra durará tanto como quieran los boers, y por las muestras, los boers siguen queriendo.

Es más; estamos seguros que si una paz en las actuales circunstancias no implicase desdoro para la fama de nación poderosísima que disfruta Inglaterra, ya la buscaría su gobierno, en vez de arrancar nuevos brazos á la industria nacional, y echar nueva carga de impuestos á los contribuyentes.

El supremo esfuerzo que intenta, no tendrá otro resultado que alargar la lucha, pues los pueblos que como los boers, saben defender su independencia, no se ven cen sin morir y ya están viendo los conquistadores cuán caras hacen pagar sus vidas.

Desde luego, dada la terca ambición británica y el tesón de los boers, no es aventurado presagiar que las repúblicas sudafricanas serán el abismo donde se estreñará toda la grandeza de la soberbia Albion.

La civilización ha desterrado la longevidad de los patriarcas. A la sup. hom. á lo que los boers.

CAMPOMOR.

SIN PARLAMENTO.

Quando se discutan asuntos de trascendencia para la vida del país y la opi-

ción esperaba soluciones concretas para resolver la cuestión obrera, que aterra por su gravedad, y la del Banco que puede producir honda crisis económica y social; cuando las oposiciones y, principalmente la republicana, trataban de residenciar al Gobierno por su criminal tolerancia con las Asociaciones religiosas; cuando existe tanta preocupación en los ánimos, y tanta ansiedad en el país, con audacia y desprecio inconcebibles, el Gobierno dá solución á todos los conflictos con la clausura de las Cortes.

Ya ha visto el Sr. Mareno, que tan elocuentemente pedía un Gobierno que no estuviera acéfalo, como el Sr. Sagasta tiene vida y energías para desafiar la opinión, y ya se habrán convencido los republicanos, y muy especialmente el Sr. Alvarez, que son estériles todas las discusiones y de nada sirven sus elocuentes discursos, ante la dictadura degradante que ejerce el Gobierno, porque así la consienten la apatía é indiferencia de las oposiciones.

Para la resolución de la crisis no se tendrán en cuenta los intereses de la nación ni el nombramiento de personas, con autoridad y prestigio para resolver con energía los graves problemas que piden solución inmediata, sino que serán preferidos los parientes y familiares de los conspicuos para que continúen las incertidumbres y vacilaciones, y sea cada día mas desesperada y bochornosa la situación que humilla y envilece al país.

Las faltas de las mujeres, de los hijos, de los criados, de los débiles, de los pobres y de los ignorantes, son las faltas de los maridos, de los padres, de los amos, de los fuertes de los ricos y de los sabios.

VICTOR HUGO

CLARIDADES

Ante todo, un aplauso cerrado y entusiástico para los boers.

Cierto que los negocios diplomáticos no son para tratados por el sentimiento; pero ¿quién escapa á la admiración que despierta ese puñado de hombres que, hace años, están realizando á diario hazañas superiores á las que se dicen realizadas por los héroes homéricos?

Y lo peor es que, como hablan el mismo idioma, además de las cosas más patizas, los ingleses tienen que sufrir el que se aplauda á los admirables transvalenses con la frase sacramental de su propia lengua.

¡Hurra por el Transvaal! ¡For ever!

Se ensancha el ánimo al ver reproducidas en otra parte del planeta acciones á las que no fuimos ajenos nosotros, en otros tiempos, cuando Dios quería, y no habíamos llegado al rebajamiento actual.

Aunque... no desesperemos; España no ha muerto todavía y nos dá el corazón, que para sustituir á la antigua dorada leyenda, legan los tiempos de acreditar que sabemos ser hombres, y que continuamos dignos de ser españoles.

Al cierre de las Cortes por sorpresa, siguió la dimisión de Urzáiz; ésta la de Alfonso González, y á las dos, la de todo el gobierno, para darle facilidades á Sagasta y á las instituciones.

¡Qué desinteresados; pero qué desinteresados son estos ministros de la monarquía de nuestros amores!

Por cualquier cosa dimiten, y siempre están dispuestos á facilitar soluciones. Y dijo Sagasta á la Regente: aquí tiene S. M. la dimisión de todo el gobierno. Y contestó la austriaca: Práxedes encárgate de nuevo de formar gabinete, pero acuerdate de los de la concentración, si no

por ellos, por mí; ya sabes lo revoltosos que son y el hambre que tienen.

Y replicó Sagasta: ¿ahí tenéis los poderes; señora, ¿ne pa posible complacer á S. R. M. con la concentración no voy yo á coger monedas de cinco duros; ni siquiera al gobierno del país, que es á la cosa á que te tengo yo mas apego en el mundo.

Y dijo la Regente: Comprende, Mateo, que hay que darle la dadadita de miel, que hay que complacerles para que no me sañicen y todos cuá! menos cual! menos; si-gamos chupando la breva.

Y replicó Sagasta: comprendo señora; pero para eso basta que S. M. haga el par y pé, de que los quiere á ellos. Y luego me llame á mí.

Hágase tu voluntad, Práxedes de todos los diablos.

Y la voluntad de Práxedes se ha hecho, dejando á los de la concentración, compuestos y sin cárteras.

Se han hueido.

Montero Ríos, por si habla de tener ó no el apoyo del viejo pastor el gobierno que el presidiera, declinó el honor antes casi de aceptarlo.

Pa mí que el canonista y el riojano se entendieron.

Hay burflas la mar de sangrientas.

Y la de que han sido objeto los concentrados, llama al cielo.

Moret, el funesto, el funestísimo Moret es el que actúa de 'corrre ve' y dile' en la formación del nuevo gobierno.

Y... así saldrá ello.

El ministro de Instrucción Pública ha dicho que las reformas sociales se harán, sin copiarlas del extranjero, porque nuestros obreros carecen de la instrucción necesaria.

¿Y quién tiene la culpa de ese atraso?

¿Qué han hecho los partidos de turno en pro de la enseñanza general?

Dejar morir de hambre á los maestros.

El Príncipe de Asturias, con motivo de su primera guardia en Palacio, ha sido aclamado y saludado por las masas populares; según afirma La Correspondencia de España.

Otros periódicos dicen que lo que hubo fueron demostraciones de desagrado.

Y luego hay quien asegura que la verdad es una.

Dicen los periódicos que el general Methuen ha sido puesto en libertad por los boers.

Si resulta cierta la noticia, ¿qué rasgo de nobleza!

¿Qué lección más elocuente á la culta Europa!

Cuesta más educar bien á un hijo, que tener ciento y no educarlos ó educarlos mal.

España, desde Fernando VII hasta la regencia actual.

El alto consejo de que se habla ahora y del que se dice ser copia de Inglaterra, ha existido siempre aquí, pese á lo que digan las constituciones porque nos hemos regido en apariencia.

En el reinado del rey Chu'o, en la regencia de la otra Cristina y en tiempos de su hija Isabel, ese alto consejo se llamó Camarilla.

Las influencias anticonstitucionales son las que en España han prevalecido. Se llamaron Chamorro, ó Muñoz, Serrano ó Tenorio, sor Patrocinio ó el padre Claret; pero con distintos nombres, han existido siempre y se han impuesto casi siempre á los gobiernos, á los partidos y á la nación. Contra ellas hubo un 1854 y un 1868, sin contar muchos alzamientos, como en 1860, en 1840, 1845.

Durante la regencia que va á terminar, la influencia de Austria en España se ha dejado sentir mucho, la del Vaticano ha sido decisiva.

En el nuevo reinado ocurrirá exactamente lo mismo, y el alto consejo del rey, aunque no se constituya pública y legalmente y quizá por eso mismo, formará y derribará ministerios, pondrá el veto á determinadas reformas, dejará sentir su influencia en todo cuanto se refiera á los asuntos públicos.

Será el cardenal Sancha, será la regente, será la viuda de Girgenti, será el padre Montaña, será Caserta quien se encargue de presidir el alto consejo de rey? No se sabe todavía, quizá sea la infausta Eulalia; pero de que ese alto consejo se formará, de que la influencia anticonstitucional se dejará sentir en el nuevo reinado, no nos cabe la menor duda; ha de ocurrir.

Un niño de 16 años no puede regir á un pueblo. ¿Qué se sabe á esa edad, qué puede saber el más inteligente de los difíciles problemas de gobierno? ¿Qué experiencia puede tener? ¿Qué juicio sobre los partidos políticos, sobre la situación de España?

Detrás de la cortina, como se dice vulgarmente, habrá quien se encargue de aconsejar al rey, de asesorarle, de dirigirle. ¿Camarilla, influencia mujeril, maternal, espiritual? Cuestión de nombre. Lo mismo da decir alto consejo del rey, porque lo que importa es el hecho.

Un niño tiene siempre todo el encanto de una esperanza.

COMIDILLA

CASERA

Emociones.

Los tres ó cuatro días transcurridos desde que vió la luz pública el último número de LA COALICION, han sido de emoción en nuestro pueblo: primero batalla campal en un punto de los más concurridos de las inmediaciones; luego, dos perros hidrófobos por las calles, que fueron el espanto de las madres y el divertimento de los muchachos; más tarde, un maníático, un desequilibrado, un loco que sin haber recibido la menor ofensa del Alcalde, sin tener de él el más insignificante agravio, ni conocerlo siquiera, lo acecha, al parecer para matarle y por error ó por extravío intenta matar en su reemplazo á nuestro compañero en la prensa, el director de Boletín del Magisterio Extremeño, don Miguel Pimentel; y mezclado con todo esto, como si digéramos, entre col y col, el escándalo este ó el otro que provoca el yino; este ó el otro golfo que quiere matar á tal ó cual mujer de vida airada; y los telegramas de la crisis, siempre emocionantes para el mundo monárquico.

Se anuncia la primavera, y los vecinos de nuestro pueblo dan señales de la renovación, del nuevo vigor de su sangre.

Bien, hombre, bien; pues que pare en esto, que es bastante.

Colonias Escolares

En satisfacción á nuestra curiosidad, respecto á este asunto, dijo el Nuevo Diario correspondiente al día 14 del actual:

Es cierto, como dice LA COALICION, que la Sociedad Económica de esta capital se ocupa, hace algún tiempo en el estudio de la organización de colonias escolares, sobre cuyo asunto se redactó un amplio y luminoso informe del que fué ponente, si mal no recordamos, el entonces Profesor de la Escuela Normal de Maestros D. José Martínez García.

La razón que hubo para abandonar temporalmente tan excelente proyecto fué la falta de recursos para atender á los gastos de las colonias.

Hallábase además, por aquella época, preocupada muy especialmente la Sociedad Económica de la terminación del expediente de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, asunto que venia iniciado y tramitándose desde larga fecha, y esto contribuyó también á que no se prestara mayor atención al proyecto de colonias escolares.

Pero de seguro que la Sociedad volverá de nuevo á ocuparse de él, y que procurará vencer si están dentro de lo posible, las dificultades de orden económico que ha de ofrecer su realización.

Y nosotros veríamos con la mayor complacencia que la Económica, que tan nobles servicios ha prestado á este pueblo, volviera enseguida sobre el proyecto de Colonias Escolares, y se preocupaba en lo que el Nuevo Diario dice: en vencer las dificultades, de cualquier orden que ellas sean, que pueda ofrecer la realización del humanitario pensamiento.

Faltan tres meses para el estío y nos parece tiempo suficiente para ponerlo por la obra.

Con que á ello.

Elecciones.

¿Se enteraron nuestros lectores de que las hubo anteayer domingo en Badajoz? No, ¿verdad? Pues lo mismo nos ocurrió á nosotros.

Si por el entusiasmo en la lucha, si por el ardor en la contienda, si por el movimiento siquiera hubiéramos tenido que averiguar que había elecciones, no hubiéramos llegado á saber nada.

Lo sabíamos de antemano; por eso podemos dar la noticia, y decir cuatro palabras de ellas.

Asómbrense nuestros lectores: en Badajoz, después de tres ó cuatro horas abiertos los colegios electorales, hubo el domingo algunos de éstos, según se nos dice, á los que no se había acercado un solo mortal con ánimo de depositar su sufragio.

Algo de esto ha ocurrido en la mayoría de los pueblos del distrito de Badajoz, y de los demás en que ha habido elecciones, y sin embargo, los candidatos encasillados y sin oposición que aspiraban á acta, resulta que han obtenido algunos miles de votos.

Habilidades del sortilegio y la superchería son estas que solo los desahogados interventores y presidentes de mesa que en nuestra provincia suelen tener los caciques de los partidos de turno, sabrían explicar.

Por supuesto, nosotros también nos lo explicamos; ¡no hemos de explicarnos el por qué de esa votación tan nutrida y tan lucida! Porque hubo presidentes de mesa, tipos tan desahogados, que echaron á puñados las papeletas en la urna.

¿Qué moral! ¿Qué bonito, ¿eh?...

Nada, señores padres menores, padriños y acompañamiento; que satisfagan las actas y que aprovechen.

Ateneo de Badajoz

El sábado último puso fin tan culta sociedad á la discusión de la memoria presentada por el presidente de la sección de Ciencias exactas, físicas y naturales, Sr. González de Segovia.

Terminó este su discurso manteniendo el trabajo de que era autor, y no hay para qué decir que estuvo habil, razonador y persuasivo. Faltaríamos nosotros á algo á que no faltamos nunca de intento, si negáramos las singulares dotes de palabra, cultura é inteligencia que adornan á tan distinguido Galeno.

Habiendo presidido el Sr. Solar algunas de las sesiones celebradas por esta sección, sobre sus hombros cayó la improba tarea de tener que resumir cuanto habían dicho los oradores, en el curso del debate.

El Sr. Solar, después de recomendar-se á la benevolencia del auditorio, sirviéndose de notas que le habían sido facilitadas, expuso metódicamente todos los extremos que abarcaba el trabajo del Sr. Segovia, intercalando propias observaciones en lo referente á la repoblación de árboles, al alcantarillado y á la necesidad de que el depósito de cadáveres y la sala de autopsias, fueran instalados extramuro.

Respecto al primer punto, pidió al Alcalde que hiciera grandes plantaciones de moreras para favorecer el desarrollo de la industria sedera, que como es sabido, es la industria del pobre. En cuanto al segundo aserto, exhortó al Ayuntamiento para que por personas idóneas se practicara un minucioso reconocimiento en las galerías del alcantarillado, pues había razón fundada para sospechar que en distintos puntos

existían sustancias fecales detenidas, las cuales podrían producir exudaciones en el suelo que dieran lugar á uwasimas que envenenase el aire. Ocupándose del depósito de cadáveres, manifestó que existiendo bajo un mismo techo la inclusa, el hospicio, la beneficencia, el departamento de la maternidad, el de la higiene, el de los presos enfermos y un hospital que alcanzaba el carácter de internacional, creía que la periódica introducción de despojos humanos, en completa descomposición algunos, pudiera fácilmente dar vida á epidemias; puesto que se trata de un pueblo de 800 á mas, razón por la que el depósito judicial de cadáveres debía ser construido en el mismo cementerio.

Antes de entrar á consignar las opiniones de los señores ateneístas que impugnaron la Memoria, llamó la atención acerca del espíritu que se advertía en cada uno de ellos, destacándose en el Sr. Barreiro el espíritu profesional; el patriótico, en el Sr. De Miguel; en el señor Girón, el religioso; en el Sr. Clavel el práctico y en el Sr. Márquez, el económico.

Resumidas con arreglo á las notas recibidas las opiniones de estos oradores, y consagrado un recuerdo á la Memoria leída por el Sr. Pimentel, el orador terminó su discurso en la forma siguiente:

«Ahora, voy á dirigirme á los señores médicos que son socios del Ateneo. Vosotros que ejercéis un verdadero sacerdocio; que habéis alcanzado grandes prestigios á costa de una dolorosa experiencia, porque la vida del médico es vida de abnegación y sacrificio; vosotros que lleváis á todas partes irradiaciones de la esperanza y dejáis fatalmente en todas las casas las huellas del dolor ó del consuelo, ¡no desoigais mi cariñosa súplica! Prescindid de enojosas susceptibilidades; unid vuestras poderosas inteligencias; imponed un tributo extraordinario á vuestras energías, y allegad, recogiendo del campo de la ciencia, los elementos necesarios para resolver el pavoroso problema que ha llevado la inquietud á todos los hogares. Arrebatad á todo trance numerosas víctimas á esa druidisa de la humanidad cuya seguridad nunca está ociosa. Considerad que 30 mil almas os contemplan, y que esas 30.000 almas os reiteran el testimonio de su gratitud si vuestros generosos esfuerzos resultan estériles, y os aclamarán y bendecirán vuestro nombre si alcanzais un triunfo esplendoroso.»

Entre tanto congregados nosotros en este recinto que casi podremos llamar sagrado, intentamos mejorar la higiene de las almas. Es una labor tan noble como difícil; pero ¡cuán grande será nuestra gloria, si llegamos al fin de ella! Realizado el equilibrio entre el espíritu y la materia, otra será la suerte de esta región bendita que es cuna de tantos santos, de tantos sabios, de tantos héroes, y tantos artistas notables.

El orador, que fué muy aplaudido, mereció serlo más por haberse prestado á hacer un resumen de sesiones que en su mayoría no había presenciado, y sobre materias que no son las de su estudio y aficiones.

La sección de literatura del Ateneo celebró anoche sesión bajo la presidencia del Sr. Fernández de Mofina, para dar lectura á la memoria que ha presentado D. José del Solar, y cuyo tema es: «el romanticismo es actualmente preferible al clasicismo.»

El trabajo del Sr. Solar, que es breve con exceso, fué escuchado con verdadera complacencia por el auditorio.

Hicieron uso de la palabra en contra de la memoria de los Sres. Barreiro, Pantoja y Márquez mereciendo todos ser aplaudidos.

El teatro de verano

En el número del día 12 del actual público El Liberal Extremeño la siguiente noticia:

«En la sesión de anteayer acordó el Ayuntamiento que se instale el teatro de verano en el paseo de San Francisco.

Más como al dueño le ha de representar la ocupación del terreno un gasto diario de cincuenta y tantas pesetas, se puede asegurar que desistirá de su propósito, á menos que el Ayuntamiento no le rebaje los días que no diere función ó los que tardase en abrirlo, cosa muy difícil tratándose de un arbitrio ya acordado por la Junta municipal.

De suerte que nos parece, que nos quedaremos con las ganas de tener compañía de teatro este verano en Badajoz.»

Nuestras noticias, que son de buen ori-

gen, niegan el parecer del apreciable colega.

Nuestras noticias dicen que el teatro de verano se establecerá, y que actuará en él una buena compañía de zarzuela, chica, dispuesta á dar á conocer lo mucho que aquí se desconoce de ese género.

Lo cual no tiene qué ver con que nosotros censuremos al Ayuntamiento por lo tiránico que se ha mostrado con la empresa que tiene el proyecto de establecer el tal teatro en el paseo de San Francisco, imponiéndole por la ocupación de terreno un arbitrio sobre crecido, diario, habiendo en la semana dos ó tres días que no ha de dar función.

La comisión informadora primero y el Ayuntamiento en pleno después, al ocuparse en esta concesión, han debido tener en cuenta, no solo las utilidades del Erario comunal, no solo sus intereses, no solo su caja de fondos, que no se benefician más ciertamente por imponer gravámenes que hagan imposible la vida de cualquier industria, si que también y por modo muy principal, el bien de otras y del comercio pacense, y la ocupación que se proporciona á buen número de artesanos durante tres ó cuatro meses, con la instalación del teatro referido.

El Ayuntamiento, pues, nos parece que no ha procedido con cordura, ni siquiera con buena fé en este asunto.

¡Importaba al Ayuntamiento, por razones de peso, no hacer la concesión! Pues que la hubiera negado.

¿Pero concederla en condiciones tan duras que pudieran hacer peligrar la empresa y quedar ésta poco ó nada complacida para repetir la suerte; concederla con la esperanza de que no ha de ser aceptada, perdiendo con ello el Ayuntamiento algunos cientos de pesetas que no le estarán demás, y que pudieran entrar en sus arcas anualmente, y haciendo perder al comercio, á la industria y á algunos artesanos de Badajoz, sumas que necesitan para su sostenimiento y el de sus familias, eso, con perdón de los grandes administradores y economistas del concejo sea dicho, no nos parece muy bien que digamos.

Y á El Liberal Extremeño que le parece?

Porque el apreciable colega ha dado la noticia con la resolución que recayera; pero ha ocultado su opinión.

La obra pía de Jerez

Resuelto por la superioridad el expediente de padronazgo de la obra que pía fundó en Jerez de los Caballeros don Diego Becerril, por el patrono de la misma, D. Felipe Corrales y Landero, ha sido hecho el reparto entre los pobres de dicha localidad, de las 50.611 pesetas con 12 céntimos que deducidos gastos correspondían á los mismos, por voluntad del legatario.

Según informes que tenemos, la distribución se ha hecho con alguna escrupulosidad y de ello nos complacemos.

Sacerdotes como el fundador de la obra pía á que nos referimos, van siendo cada vez más raros, y bien merece que dediquemos un recuerdo cariñoso á su memoria.

¿Hasta cuando?

Estamos en la última quincena de Marzo del año natural, económico ó administrativo, como quiera llamarsele, y la Diputación sin repartimiento, sin decirle á los pueblos con cuanto tienen que contribuir á las cajas provinciales para el sostenimiento de sus cargas.

Tal estado de cosas no puede ser más anómalo. Y aunque nuestros pueblos muchos de los pueblos de esta provincia estén ingresando cantidades á buena cuenta de la suma que se les señale por contingente, esto no impide que nosotros volvamos una y otra vez á llamar á la atención del Sr. Lopez Oyarzábal para que saliendo de su apoteosis, se decida á convocar Asamblea al Cuerpo provincial, con el indicado fin.

Conociendo cómo las gastan generalmente nuestros padres chicos, cuando se trata de asuntos no relacionados con el personal, no se nos oculta el por qué de la indecisión de la autoridad civil, que teme que su llamada sea desatendida; pero prolongando este temor, sería cosa de suprimir la Asamblea provincial, con lo cual, después de todo, no perderíamos mucho.

Y luego, que al perjuicio que indudablemente se está causando al Erario de la provincia, hay que sumar el que el principio de autoridad está sufriendo.

D. Luis Villanueva.

En uno de los últimos días falleció en Barcatrota el conocido hombre público y acaudalado propietario D. Luis Villanueva y Cañedo.

Era un finado un hombre de vasta cultura y de clara inteligencia.

Militó en el partido conservador.

Fue catedrático de Geografía e Historia en el Instituto de Cáceres, en cuya población abrió su bufete de abogado; diputado a Cortes por el distrito de Jerez de los Caballeros, y más tarde, senador por esta provincia.

Sus aficiones literarias le llevaron a colaborar en diferentes periódicos y revistas de Badajoz y de otras capitales y sus conocimientos históricos hicieron que se le designara para ocupar un puesto en la Comisión provincial de Monumentos, donde hace bastantes años que desempeña el puesto de Vicepresidente.

Su cuantiosa fortuna le permitió hacer mucho que no hizo.

Descanse en paz.

No tendremos envidia.

Un periódico de Cáceres, 'El Fomento', está trabajando porque en la capital de la provincia hermana se celebre la fiesta por la cual, en nuestro número del día 8 y en sueto dirigido al Alcalde, abogábamos nosotros por la Fiesta del Arbol.

El periódico cacereño trabaja con empeño por tan noble idea, y se promete sacarla adelante; esto es, que no tarde mucho el día en que los niños que asisten a las escuelas públicas de la capital de la Extremadura Alta, congregados para la celebración de festejo tan culto y simpático, planten en lugar conveniente su arbolito; lo cuiden y sigan con cariño en todas sus vicisitudes.

Contando con los buenos propósitos del Sr. Santos Redondo, es casi seguro que no se dé el caso de que tengamos en este punto envidia a los cacereños.

Aquí también se piensa en despertar en los niños el amor a los árboles.

Correctivo.

Llenan de tristeza nuestra alma, los espectáculos que casi a diario presenciamos en Badajoz, y las proporciones que ha tomado y el arraigo que tiene el vicio de la embriaguez.

Individuos completamente borrachos pasean las calles más céntricas de esta ciudad, promoviendo monumentales escándalos en los que más de una vez tiene que intervenir la policía y otros, con o sin bebida, atacan furiosamente la morada de mujeres desgraciadas, causando daños materiales de alguna consideración.

En pocos días ha ocurrido más de un suceso de esta índole.

¿Está esto bien? ¿No? Pues rogamos a las autoridades que se preocupen de este asunto, aplicando a los primeros el amoniacó que ha de despejarles el cerebro y a los segundos el correctivo que merezcan.

Felicitación

Se la dirigimos, y muy cumplida y cariñosa a nuestros compañeros en la prensa y amigo D. Ignacio Santos Redondo, Alcalde de Badajoz, y D. Miguel Pimente y Donaire, director de 'El Magisterio Extremeño', por la buena suerte que les cobijara en la agresión que estando preparada para el primero, por parte de quien no lo conocía siquiera, vino por error a realizarse en el segundo.

En este país hay muchos locos sueltos, y no es extraño que a lo mejor cualquier mortal se encuentre con un ataque tan brusco y tan inopinado como el a que nos referimos, que ponga en peligro su existencia.

De la crisis

Y... pues, se celebraron las consultas de reglamento.

Pasaron por la Cámara regia los Presidentes y ex presidentes del Congreso y Senado unidos a la monarquía por cosas que no son plausibles ni recomendables, y los jefes de minoría parlamentaria afectos al régimen, para que al fin recayese el encargo de formar gobierno en el inclito y periclitado Práxedes. Con tal motivo, los de la concentración, se llaman a engaño y lo mejor que dicen es que para ese viaje, para encargar a Sagasta otra vez de formar gabinete, no se necesitaban consultas.

Y tienen razón: Sagasta que es un viejo que a falta de otros conocimientos, sabe de la política de zancadilla, más que todos sus satélites juntos, se ha metido a la concentración en un bolsillo; mató las esperanzas de Tetuán, de Romero, de López Domínguez, de todos los judíos errantes de las agrupaciones monárquicas del turno; los dejó como suele decirse, con un palmo de narices.

Riámonos del sentimiento y de la rabia de que se hatarán poseídos en estos instantes esos egoístas y ambiciosos tan vulgares como los que se están vistiendo de limpio para sentarse a la cabeza de la mesa del poder.

Dimitido el gabinete de semi-notables que formó, ahora hace un año, el supranotable Sagasta, desde luego se advirtió en él la tendencia a formar uno de altura, metiendo en él a Moret, a Canalejas y a otros más o menos altos, midiéndolos no por la estatura, ni por las virtudes cívicas y políticas, sino por su inteligencia.

Y aquí tuvo su primer tropiezo: se necesitaban dos ministerios de la Gobernación, uno para cada uno de los caballeros citados, y sabido es que no hay más que el establecido en la puerta del sol, con entradas y salidas, además, por otras calles. Se disputaron la cartera, hubo sus más y sus menos, pero al fin cedió Canalejas, el defensor de la duquesa, de Sarrióna, de seguro a cambio de otras conexiones no conocidas de la generalidad de los humanos, y se manifestó, según la prensa diaria, dispuesto a quedarse con la de Agricultura y Obras públicas.

Se había salvado el primer escollo, pero faltaba otro mayor. Quién era el guapo que pechaba con la cartera de Hacienda, verdadero hueso que en las condiciones y por las causas que la ha dejado Angelito Urzaiz, tiene mucho que roer. Indagar, buscar, atacar, conferencias por este lado, razonamientos por el otro, todo lo fue, insuficiente para encontrar un fusionista de altura, lo suficientemente piadoso que cargase con el departamento de los cuartos y de las trampas.

Hoy, hace siete días que se declaró la crisis y cuatro que a D. Práxedes se le encargó de formar otra vez gobierno, y esta es la hora (las cuatro y media de la tarde) en que no se sabe que el del túpé haya encontrado entre los de su partido un hacendista dócil para un remedio.

Veremos si de aquí a la hora en que vaya a la máquina nuestro periódico lo encuentra.

No lo ha encontrado. Lo que ha encontrado son nuevas dificultades para formar gobierno, que le obligaron a ir al palacio a decir a la dueña de aquella casa que, en vista de esto, formará el gobierno bajo la base de los ministros dimisionarios.

Ahora sólo falta que éstos no pasen por ser plato de segunda mesa; plato de desecho de los Canalejas, Moret y demás prohombres del fusionismo, y lo manden a donde se fue Andrés con la tajada de queso.

Si esto ocurriera, podía decir D. Práxedes que se había lucido.

Y otras cosas hay más difíciles.

Lead, obreros

El partido socialista de Granada acaba de publicar un manifiesto dirigido a los trabajadores de aquella comarca, recomendando la unión con los republicanos, según puede verse por los siguientes párrafos:

«El partido socialista de Granada, aunque reconoce como un hecho fatal la lucha de clases, entiende que en las circunstancias actuales es una labor suicida no trabajar unido con los radicales, aunque sean burgueses, por el triunfo de un régimen de más libertad que el actual.

Por lo tanto, y comprendiendo que la República es la forma de Gobierno del futuro Socialismo a que aspiramos, trabajará en la medida de sus fuerzas y unido al partido republicano por el implantamiento de aquella en el más breve plazo.

Para conseguir el triunfo, de una vez o por etapas, de sus ideas, estima como procedimiento la revolución, por entender que en las circunstancias presentes, como en todas las semejantes, no se consigue ningún resultado por los medios evolutivos que durante veintinueve años han empleado estérilmente los republicanos.

Razones que no se ocultarán a la clara penetración de los obreros de Badajoz y su provincia; nos impiden emitir juicio

respecto al manifiesto referido, y, por tanto, nos limitamos solo a publicarlo con el fin de que la clase trabajadora lo conozca y aprenda el camino que deben seguir, trazado por sus mismos compañeros.

Dentro del gran partido republicano caben todos, absolutamente todos cuantos amen la República y quieran luchar por su implantación.

A ELECTRA

A la obra dramática anticlerical de Pérez Galdós.

Elegida del genio, por el fuiste ariete de los muros conventuales, antorcha de grandiosos ideales y escarpelo del tiempo en que naciste.

Al poder clerical, certera heriste, mostrando el fanatismo, y las mortales tendencias del ayer, por las sociales leyes del porvenir sustituite.

Por tí, la luz de la razón proclama un pueblo, que sacude al fin su inercia; y en la escena frenético te aclama,

creyendo en tí mirar, de su existencia la imagen fiel, que con vigor, reclama la ansiada libertad de la conciencia.

BELÉN SÁRRAGA.

DE AQUI Y DE ALLA

Por adelantado felicitamos hoy a aquellos de nuestros suscriptores y amigos que celebran mañana, día de San José, su fiesta anomárica, y muy especialmente a nuestro jefe el sabio doctor e integérrimo ciudadano D. José María Esquerdo y Zaragoza.

La Cámara de Comercio e Industria se ocupa en el proyecto de crear un periódico semanal ó decenal que a la vez que defienda los intereses de las clases que la constituyen, tenga cierta amenidad y variedad que lo haga simpático.

Con el nombre de 'Minucias', hemos recibido un ejemplar del tomo de poesías que ha publicado recientemente la incansable batalladora de las ideas republicanas y directora de 'La Conciencia Libre' doña Belén Sárraga de Ferrero.

Consta 'Minucias' de 200 páginas, en las que se encuentran cantos sublimes 'A los hijos del trabajo' y 'La Libertad', valientes apóstrofes 'Al castillo de Montjuich', composiciones sentidísimas como la de 'A una monja' y otra porción de trabajos que podrán saborear los amantes de la poesía.

A 'Minucias' pertenece el soneto a 'El 11 de Febrero' que publicamos en un número anterior, y el intitulado 'Electra' que publicamos hoy.

Mencionado libro cuesta una peseta y los pedidos pueden hacerse a la autora en Málaga.

Dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas, se encuentra vacante en el Instituto general y técnico de Badajoz, una cátedra de Matemáticas, la cual ha de proveerse por traslación, según está mandado en diferentes disposiciones.

A beneficio de una familia desgraciada, y con el concurso de varios aficionados al arte escénico, mañana día de San José tendrá lugar en el teatro de López de Ayala una función cuyo programa lo forman el drama en dos actos del inmortal Ventura de la Vega 'Amor de Madre' y los jugues nomidados 'Los monigotes' y 'De asistente a capitán'.

La Junta general de la Cámara de Comercio, celebró sesión en la noche del sábado último, para hacer la clasificación de comerciantes e industriales que determina el reglamento porque hoy se rigen estos organismos y nombrar presidente y secretario de cada sección, resultando elegidos: para presidente y secretario de la sección de comercio, don Luis Ramallo y D. Tomás Bernardo, y para la de industria, D. Francisco Castellano y D. Antonio Arqueros.

Por falta de espacio no publicamos hoy un comunicado de D. Hermenegildo Guerra, ex secretario del Ayuntamiento de Alburquerque, que ha sido en nuestro poder cuando ajustábamos el número.

El día 2 del corriente, y a los 49 años de edad, ha fallecido en Zafrá la señora D.ª Fermína Guí y Nicolau, esposa de nuestro particular amigo y distinguido correligionario D. José María Lanzos, a quien damosle por tan sensible pérdida el más expresivo pésame.

Después de pasar unos 15 días en esta capital, en la tarde de ayer y acompañado de su tío D. Félix y de su primo Félix, ha regresado a Olivenza el bondadoso joven estudiante D. José Mira y Mira, muy querido de nuestro director, en cuya casa se ha hospedado.

Por la inesperada muerte de su señor tío D. Rafael Carballo, ocurrida hace pocos días en la ciudad de Mérida, enviamos un sentido pésame a nuestros buenos amigos D. Avelino y D. Luis, sobrinos del finado.

Dotada con el haber anual de 600 pesetas, se encuentra vacante la plaza de Secretario del pueblo de Carmonita.

El viernes último dió a luz una niña con toda felicidad la señora de nuestro particular y buen amigo D. Celestino Albarrán.

Suscripción para Castelar

Table with 2 columns: Name and Amount (Ptas. Cts.). Includes names like D. Emilio Cortés, Manuel Sierra, Nicolás González, etc.

En el Instituto general y técnico.

Table with 2 columns: Name and Amount (Ptas. Cts.). Includes names like D. Julio Nombela, Marino Dávila, Mariano Aguilera, etc.

Liceo de Artesanos

Table with 2 columns: Name and Amount (Ptas. Cts.). Includes names like D. Isidoro Osorio, Enrique Cabezas, Camilo Marquez, etc.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

19, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 19

BADAJOS

Agudas, Piezas sueltas y Accesorios

COLEGIO PAX-AUGUSTA

DE 1.ª ENSEÑANZA ELEMENTAL Y SUPERIOR

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

CARGO DE **D. FELIX CALLEGO**

SUCESOR DE **D. León Pozas y Pozas**

GOBERNADOR, 23. BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matriculas para la seccion de la enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Institute, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

También se ha instalado en este Colegio la Academia preparatoria para el cuerpo de Correos, que dirige el Sr. Santos Redondo, individuo del mismo y uno de los profesores de nuestro Centro.

Se facilitan reglamentos.

DROGUERIA

EDUARDO CAMACHO

CALLE SOLEDAD, NÚM. 29.

SUCURSAL: FRANCISCO PIZARRO, 6 BADAJOZ

Drogas y Productos Químicos para la Industria y las Artes, Farmacia y Fotografía.

Especialidad en colores en pastas y polvo.

LA AMUEBLADORA

Gran surtido en sillas, sillas de madera y hierro, de todas formas y precios.

Camas de matrimonio con barra dorada desde 35 pesetas.

Los más bonitos gabinetes, comedores, despachos y muebles de espricho se liquidan en esta suntuosa y acreditada casa a precios nunca vistos. Los muebles de madera curvada y regilla que vende esta casa son de Viena, superiores por su elegancia y solidez a los de Valencia.

Los numerosos encargos que se sirven para toda la provincia prueban su buen nombre de que...

LA AMUEBLADORA

Moreno Nieto, 3 y 1. Badajoz

HERNAN SANZ Y SAAVEDRA

SUCESORES DE **Pedro Azárate**

19, San Juan, 19.

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido, propio para la estación de invierno.

Ultima novedad en toda clase de adornos para vestidos de señora.

Grandes existencias en lanasa, hilos y algodones lavables de la acreditada marca D. M. C.; así como medias, calcetines, camisetas, calzoncillos, paraguas y bastones.

Tenemos en perfumería mucho y de lo más selecto de lo último.

19, San Juan, 19.

NOTICIA INTERESANTE

Como los asuntos de la política están en absoluto paralizados y hasta el próximo mes de Mayo no tendremos que registrar importantes acontecimientos, bueno será dar a conocer a nuestros habituales lectores la interesante Real Orden recientemente publicada, por virtud de la cual D. José Gómez Tejedor, duque de la Lonja de la Estrella, recibe la honrosa y provechosa Real Casa, por los excelentes cafés, tostados por el exclusivo procedimiento de su invención. — Manzana Torro, 13 y 15 (antes Gobernador) Badajoz.

Perfumería y Pasamanería

LEONARDO RODRIGUEZ

10, calle de San Juan, número 10 BADAJOZ

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir las más altas novedades en toda clase de adornos para vestidos, preciosas colecciones de paraguas, desde lo mejor hasta lo más económico.

Inmensa surtido en géneros de punto de todas clases: medias, calcetines, camisetas y pantalones de lana, y algodón, a precios reducidísimos.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, porta-abanicos, carteras, tarjeteros, portamonedas y cosas para viaje.

Expendiduría de tabacos.

NO OLVIDARSE!

San Juan, 10 — Badajoz

QUINTAS.

B. F. P. V. Z. O. D. E. 1902

Gran Centro de Redenciones militares, establecido en Guadalupe bajo la dirección de D. Antonio Boix y Claverol.

Operaciones Pesetas

A la Asociación se redime del servicio militar por 700 pesetas.

A la prima fija, id. id. 750.

Estas operaciones se hacen también a plazos por la suma de 750 y 800 pesetas respectivamente, pagando, mitad al inscribirse y la otra mitad el 15 de Agosto próximo.

Se suscribe en Badajoz: Casa del banquero D. MATIAS CRESPO MUÑOZ y en la del Procurador D. JULIO DE LA CIERVA Y SOTO, calle de San Agustín, número 6, pral., derecha.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

CAPITAL SOCIAL: 15.000.000

RESERVAS: 12.267.632,08

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 de Septiembre de 1900: 247.921.609,64

Pagado a los asegurados por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha: 18.708.693,48

Esta "Sociedad" se dedica a constituir capitales para la formación de dotas redenciones de quintas y demás combinaciones analógicas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas, seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nuda propiedad.

Se dedica además al Seguro contra accidentes, garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio Social: Ancho, 24. MADRID

Delegado e inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledo, Arias Montano, 18. Badajoz

Subinspector: D. Miguel Pimental, Calatrava, 10. — Genes: D. Cayetano Lledo, P. Francisco Lledo, D. Daniel Cabello y D. Julio Fernández.

LA PALATINE

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, EXPLOSIONES Y ACCIDENTES

PRIMA 1/10

THE PALATINE INSURANCE COMPANY, LIMITED

EN ESPAÑA DESDE 1891

Capital 34 Millones de pesetas

La Palatine asegura también contra la pérdida de alquileres ó rentas por causa de incendio.

Como la Compañía no es mutua, sus Asegurados no incurrirán en responsabilidad alguna.

Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente en Badajoz.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

El período de garantía es de cinco años por las pólizas de incendio y de tres años para las de incendio y robo.

Oficinas principales: 32, Bowen Street — MANCHESTER

40, Cheapside — LONDRES, E. C.

Dirección de LA SUCURSAL DE ESPAÑA: 10, Calle de San Juan, Badajoz

Delegado en Badajoz: Señor Don Florencio Rodríguez.

Oficina: Calle Montesinos, núm. 29.

CLINICA DE OPERACIONES

CONSULTA DE ESPECIALIDADES

Melendez Valdés (antes Granada) 39 bis, pral. BADAJOZ

Enfermedades de los ojos, de la matriz y cirugía general, de 1 a 2 de la tarde.

Enfermedades venéreas y sífilíticas, propias de los niños y medicina general de 12 a 1.

Jueves y sábado, de 4 a 6; gratis a los pobres de Badajoz, que justifiquen serlo.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

CAPITAL SOCIAL: 15.000.000

RESERVAS: 12.267.632,08

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 de Septiembre de 1900: 247.921.609,64

Pagado a los asegurados por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha: 18.708.693,48

Esta "Sociedad" se dedica a constituir capitales para la formación de dotas redenciones de quintas y demás combinaciones analógicas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas, seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nuda propiedad.

Se dedica además al Seguro contra accidentes, garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio Social: Ancho, 24. MADRID

Delegado e inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledo, Arias Montano, 18. Badajoz

Subinspector: D. Miguel Pimental, Calatrava, 10. — Genes: D. Cayetano Lledo, P. Francisco Lledo, D. Daniel Cabello y D. Julio Fernández.